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Расширение Закаменска и план работы
парламента на 2023 год. Сессия Народного
Хурала: онлайн Бабра
В Бурятии 15 декабря стартовала очередная 27 сессия Народного Хурала. Депутатам предстоит рассмотреть
4 проекта постановлений и 16 законопроектов. Среди них – объединение города Закаменск с селом
Нуртинское, принятие бюджета на 2023 год во втором чтении и другие темы. Бабр ведет текстовую
трансляцию сессии.

09:33 Депутаты выступают с заявлениями. «Проблемы с отоплением стали хитом сегодняшних выступлений»,
— Дмитрий Швецов. Ох уж эти неожиданные зимние холода.

09:43 Эржена Чимитцыренова рассказала о постоянных аварий в поселке Забайкальский из-за отключения
электричества и перебоев с ним: «У людей еще одна фобия — боязнь того, что взорвется холодильник».
Необходима модернизация электросетей, ежедневные проблемы со светом — это сюр. Также депутат
подняла тему бродячих собак: «городские власти судятся с прошлыми жертвами-детьми, которых покусали
собаки, чтобы не платить мизерные компенсации». Контролирования же нынешней ситуации с бесхозными
животными от мэрии Улан-Удэ нет.

09:45 Кстати, Оксана Бухольцева вернулась в родную республику и заседает на сессии.
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09:47 Тимур Нимаев выступает против повышения тарифов ЖКХ: «Каким-то чудом отложили вопрос о
повышении цены проезда в Улан-Удэ, но, кажется, в ближайшее время городские власти вернутся к этому
вопросу».

09:49 «Проект бюджета на 2023 год положение жителей Бурятии не улучшит», — Тимур Нимаев.

09:52 Депутат Баир Цыренов: «Администрация Улан-Удэ часто отклоняет инициативы депутатов. Вместо них
происходят какие-то свои торги, вносятся изменения, и нас уже после уведомляют об этом».

09:57 Виктор Мальцев обратил внимание на дороги Бурятии: «Водители характеризуют наши дороги словом
из четырех букв, последняя "А"». Депутат подготовил презентацию с этими уникальными пейзажами.

10:00 -

10:01 Игорь Бобков обратил внимание, что депутатов в зале всего 39 человек. Представителей правительства
и структур больше, чем депутатов. «Как вы будете фракцией ЕР протаскивать закон о поддержке
«Экоальянса? Все тенденции нашей экономической жизни зависят от вашей фракции. Это очень низкая явка.
Может расформировать сегодняшнюю сессию?», — отметил Бобков.

10:03 Спикер Владимир Павлов: «Очень много депутатов заболело, только двое в командировках».

10:04 Вот и первый вопрос сессии – назначение мировых судей по Бурятии.

10:07 Отметим, отсутствующие депутаты передали право голоса своим коллегам.

10:08 Объявляется перерыв.

10:10 -

10:10 Кажется, в Бурятии появилась странная болезнь, которая косит только единороссов. Происки
оппозиции, не иначе.

10:35 Тем временем депутаты разобрались с мировыми судьями.



10:47 Сейчас рассматривается вопрос об экологическом образовании, просвещении и формировании
экологической культуры. Выступила Байкальский межрегиональный природоохранный прокурор Елена
Макушенко, хоть и с проблемами со связью.

10:51 Игорь Бобков: «Убить косулю в нашей республике стоит 450 рублей. Когда поймали браконьера, его
осудили и предъявили иск 60 тысяч рублей. Странное несоответствие. 450 рублей за штуку — практически и
есть браконьерство».

10:55 Депутат Баир Цыренов: "Первыми курсы экологического просвещения должны наши представители
власти и чиновники. У нас не могут обеспечить раздельный сбор мусора. Как свалки были в лесах-полях, так и
остались. В Северомуйске огромная свалка, которая официально закрыта, но там свежий мусор.
Экологическое образование — это хорошо, но люди хотят раздельный сбор мусора. Сами бурятские власти
экологически невоспитанны.

10:58 Виктор Мальцев: «Правильно ли ходит по траве в городе? Нет, ходить надо по тротуарам. Наш народ
вынужден ходить по траве, потому что тротуаров нет. Придет весна, весь Северобайкальск будет загажен
собаками, будет грязь, вонь, мухи. Для того чтобы что-то требовать, нужно что-то дать. Это ненормально,
когда в Северобайкальск приезжают волонтеры из Москвы(!) убирать Байкал».

11:01 Законопроект об экологическом образовании, просвещении и формировании экологической культуры
принят.

11:09 Обсуждается законопроект об организации местного самоуправления. Депутат Баир Цыренов: «Острой
необходимости вводить понятие "муниципальные округа" нет. Все вы понимаете к чему ведет муниципальная
реформа. Упразднение местного самоуправления в сельских поселениях. Нынешняя власть, начиная от
Горбачева и заканчивая Путиным, под лозунгами демократизации разрушила страну. Недавно
Северобайкальск отменил выборы мэра. Теперь вы ведете свою страну, чтобы отобрать у избирателей право
избирать депутатов на сельском уровне. Фракция КПРФ будет голосовать против законопроекта».

11:15 Николай Дашеев: «История не имеет сослагательного наклонения. Нам не нужны революции, 90 годы.
Между прочим, в 90-е не было партии "Единая Россия". Давайте обсуждать конкретные аргументы, а не общие
фразы».

Депутат Баир Цыренов: «Я как раз ничего конкретного не услышал от Николая Дашеева. Мы должны привести
наше законодательство в соответствии с федеральным, но нам допустимо не торопиться с этим. А ЕГЭ,
Болонская система — это все "Единая Россия". Все коммунисты-предатели давно перешли в партию "Единая
Россия". Франция КПРФ и в Думе, и в Хурале выступала против муниципальной реформы. Там где МО
объединились, уже есть проблемы, люди не могут получить справки своевременно. Мы предлагаем отклонить
законопроект».

11:18 Игорь Бобков: Зачем торопиться? В очередной раз выслуживаемся перед федцентром? В главы
сельских поселений никто идти не хочет. Не вижу смысла принимать этот закон.

11:20 Николай Дашеев: «У сельских поселений нет никаких полномочий. Главы и депутаты СП не знают, что
им делать, все делает районная администрация. Всего три сельских поселений самодостаточны. Связи с этим
предлагаю законопроект в первом чтении поддержать».

11:23 Виктор Мальцев: «Путин непосредственно говорит, как должны проходить выборы в муниципальных
поселениях, что выборы должны быть всенародными. Представьте, чтобы в советское время не выполняли
волю Леонида Брежнева».

11:25 Леонтий Красовский: «Единая Россия подтверждает, что у глав поселений нет полномочий. Давайте
обсуждать, как вернуть им полномочия. У меня предложение: давайте проведем общественные слушания.
Муниципальная реформа и так наделала шума».

11:28 Законопроект об организации местного самоуправления принят, 49 — «за», 11 — «против». Фракция



«ЕР» даже в отсутствие большинства депутатов легко пронесла законопроект.

11:36 Перерыв 15 минут.

12:01 Выступает председатель горсовета Закаменска с законопроектом о преобразовании муниципальных
образований путем объединения городского поселения «Город Закаменск» и сельского поселения
«Нуртинское» в Закаменском районе и о наделении статусом вновь образованного муниципального
образования.

12:07 Людмила Санжеева: Все льготы учителей и медицинских работников сохраняться у жителей сельской
местности, которые формально станут жителями города.

Депутат Баир Цыренов: Юридически это как выглядит? Это носит временный характер?

Людмила Санжеева не смогла внятно ответить на вопрос.

12:11 Николай Дашеев: Как будут выглядеть сельские территории Нуртинского в Генплане?

Вроде легкий вопрос, но так сложно получить конкретный ответ.

12:15 Анатолий Ковалев: жители Нуртинского будут горожанами или селянами? Если они горожане, то
лишаются льгот. С каким статусом село вступает в город? Непонятно. Вы просто говорите: все поменяется,
все сохранится. Но как это может быть?

12:20 Депутаты не могут разобраться, останутся ли жители Нуртинского жителями сельской местности или
станут горожанами. Зампред Всеволод Мухин решился ответить на вопрос: поселение останется сельским
населенным пунктом, который будет находиться внутри городского поселения "Закаменск".

12:22 Игорь Бобков обвиняет единороссов, что они торопятся с принятием законопроектов. Он предложил
выдать субсидии сельчанам, а не объединять их с городом, потому что основная причина объединения –
низкий бюджет села.

12:25 Законопроект об укрупнении Закаменска принят в первом чтении: 55 – "за", семь воздержались.

12:43 Бурное обсуждение вызвали изменения в законопроект о ветеранах труда, согласно которому лидеры
ТОС получают возможность получить это звание. Депутаты от КПРФ недовольны, что ветеранами труда не
могут стать обычные пролетарии: учителя, колхозники, сталевары и так далее. Бобков также не понимает,
почему человек должен получать почетное звание ветерана труда за общественную работе, а не, собственно,
труд.

12:44 Игорь Марковец с трудом старается оппонировать критикам.

12:48 Игорь Марковец: Сами ветераны труда против уравниловки. Кто-то 35-40 лет работал в полную силу, а
кто-то потихоньку набирал стаж, побухивал и в итоге тоже получает ветерана труда. Конечно, все комитеты
отклонили законопроект.

Речь идет о ранее отклоненном законопроекте от КПРФ, согласно которому любой может получить звание
ветерана труда, если стаж работы составляет 35 лет.

12:52 Игорь Бобков наезжает на спикера Павлова, потому что тот закончил жаркую дискуссию одним махом
кнопки "вне очереди". Депутат Баир Цыренов поддержал его.

14:05 Депутаты выходят из комы. Несмотря на то

, что перерыв закончился еще в 14-00, депутаты все еще очень медленно подтягиваются в зал - даром

, что их сегодня на сессии полторы калеки.



14:08 Начали наконец-то.

14:12 Зимняя министерша-зампредша Кочетова лениво вещает, едва выговаривая буквы. Забавная
корреляция - чем больше регалий и титулов у человека, тем хуже он выглядит.

14:14 С подачи Кочетовой будут внесены поправки в несколько законопроектов по инвестициям. Если кратко -
появляется статус "приоритетного инвестпроекта", который делает для избранных (читай - близких к телу)
бизнесов получение "халявных" бюджетных миллионов еще проще. Раньше по этой схеме было раздарено
много казенной земли - например, под крематорий в Улан-Удэ и другие проекты мафиозной семейки
Вахрамеевых.

14:19 Министр природных ресурсов Бурятии с дарами - пришла защищать льготные тарифы на вывоз ТКО, где
"льготниками" предлагается определить вообще всех жителей республики. Верный признак громкого провала
мусорной реформы, которая из-за коррупции и неэффективной работы дорожает без видимых результатов.
Закидывать людей субсидиями, еще больше нагружая бюджет - единственный способ "не допустить роста
социальной напряженности среди населения". Об этом, кстати, Тумуреева сейчас сказала прямым текстом.

14:21 Депутат от КПРФ Туман Дондоков задается вопросом, почему в Бурятии тариф на вывоз мусора растет
сразу на 18%, тогда как по всей стране - на 9%?

14:22 Министр Тумуреева не в курсе (!) почему тарифы на мусор растут так сильно. Пришлось вмешиваться
представителю тарифной службы, который еле двигает языком - у кого-то вчера был бурный вечер, видимо.

14:23

Похорошела Евгения Юрьевна! Красотка.

14:25 Представитель РСТ тоже мало что смог объяснить. Почему-то строительство Джидинского полигона и
другие моменты, которые должны были закладываться в реформе изначально, приводят к росту тарифу почти
на пятую часть через несколько лет после запуска? Позорище.

14:27 Кстати, напомним, что именно Наталья Тумуреева заключала контракт и двигала свои интересы своего
близкого друга, мусорного барона Дениса Тонконогова, который сейчас под следствием за махинации.
Дорожка из мусора приведет эту госпожу в тюрьму, так видим.

14:28 Ужасно сыпется министр Тумуреева, не получается у нее ответить даже на простейшие вопросы
депутатов. Скоро хуральцы заскучают по экс-министру Матвееву таким макаром.



14:30 "Экоальянс" пытался добиться повышения тарифа на 40% (!).

14:34 Наталья Тумуреева не способна дать базовую информацию по защищаемому ей законопроекту.
Депутаты в недоумении - как нам тогда голосовать? Самое неубедительное выступление министра за долгие
годы.

14:36 Наталья Тумуреева беспомощно и в панике зовет на помощь директора "Экоальянса" Дмитрия
Дружинина, который как депутат Народного Хурала присутствует сейчас в зале. Он помогать не спешит - если
все равно будут бить, пусть получает лучше министерша...

14:37 А Дружинина в зале и нет. А кто за него кнопку присутствия-то нажал? Законодатели хреновы.

14:39 Владимир Павлов, как та собака, по команде "сверху" кидается на защиту министра Тумуреевой, которая
откровенно "не вывозит". Вот это единение ветвей власти!

14:48 Своей идеей поднять тарифы "Экоальянсу" Тумуреева и компания распалили депутатов. Теперь те
палят по ней целой очередью вопросов, благо, "косяков" у регоператора и министерства столько, что можно
проходиться по ним до вечера.

14:49 Терзают министра Тумурееву уже все подряд, величая единороссов. Это дурной знак - обычно они не
сильно трогают министров как коллег по власти.

14:50 База знаний министра впечатляет. "Я не могу сейчас ответить на этот вопрос", - отвечает Наталья
Тумуреева каждому второму.

14:55 Дошли до точки. Депутат Александр Цыденов (группа "Народный депутат") вопрошает - а какой вообще
был прок от "Экоальянса" за все эти годы и после всех этих вбуханных бюджетных миллионов на поддержку
его существования? Вместо ответа министр Тумуреева лопочет что-то про частный сектор.

14:57 Дмитрий Дружинин на сессию приехал, но толку от него немного. Он утверждает, что комиссия по
противодействию коррупции Хурала запретила ему отвечать на вопросы об "Экоальянсе" во избежание
конфликта интересов. При этом ранее спикер Павлов утверждал, что отвечать на вопросы не может, а под
нарушение попадают только комментарии. Похоже, кто-то решил уйти от ответственности.

14:58 "Когда назначали-то директором, конфликта интересов не усматривали?", - вопрошает Туман Дондоков.

14:59 И сразу же пуляет молнию в министра Тумурееву: "Вы нормально подготовиться-то к сессии не могли?
Или хотя бы заместителей подготовить?".

14:59 Спикер Павлов пытается защитить министра, но выглядит это все крайне жалко.

15:03 Какую кошмарную пародию на демократию мы с вами сейчас наблюдаем. Депутат Кушнарев выступил с
чем-то невнятным, а добрый дедушка спикер Павлов расшифровал эту мешанину как "То есть вы хотите
прекратить прения (и спасти министр Тумурреву от порки депутатами)?". Хотя тот вряд ли до этого додумался
бы, судя по воспроизведенному им ранее потоку сознания. Сюр.

15:05 Депутат Бобков возмущен происходящим и требует проверки прокуратуры. "Вы, "Единая Россия",
протаскиваете пагубный закон, а легитимность создаем вам мы. Это форменный беспредел".

15:07 Депутаты прибегает к крайне дешевой манипуляции - мол, если закон о поддержке "Экоальянса" не
будет принят, то 91 миллион рублей из-за повышения тарифов, ляжет на плечи людей, и виноваты будете вы,
депутаты! Невероятно. А то, что регоператор провалился и поэтому требует такого жесткого повышения,
которое ему устраивают чиновники, ничего?



15:08 Об этом же сейчас говорит коммунист Баир Цыренов, сравнивая происходящее с похождениями
Сеньора Помидора из "Чиполлино".

15:10 Баир Цыренов не щадит никого: "Экоальянс" - фирма-прокладка, которая занимается выкачиванием
денег с населения. Полигонов не строит, переработка окончательно умерла, нормального вывоза нет, а
тарифы растут".

15:16 Щепоточку национализма в вопрос добавил депутат Кочнев. "Нам нужен свой бурятский "Экоальянс", а
не какой-то там иркутский".

15:17 О, призрак экс-министра природных ресурсов Матвеева на сессии! Депутат Олзоев припоминает один из
последних разговоров с ним перед отставкой - министр собирался отобрать субсидии у провального
"Экоальянса". "Жаль, что он уволился", - говорит Олзоев.

Страшный провал Тумуреевой, которая выезжала во многом на антирейтинге предшественника.

15:25 Коммунисты продолжают топтаться по "Экоальянсу" и Минприроды Бурятии. Единороссы в незавидном
положении - они будут вынуждены проголосовать в поддержку регоператора, потому что "партия сказала
надо". А коммунисты сейчас делают все, чтобы проголосовавшие поплатились за это репутациями и
рейтингами незадолго до очередных выборов в Хурал.

15:29 Анатолий Кушнарев (единоросс, конечно): "Мы не лучшие по мусорной реформе, конечно, но и не
худшие точно!". Достижения.

15:31 Спикер Павлов: "Коллеги, я прошу не задавать вопросов. Мы приняли уже решение". Демократия.

15:32 Как и ожидалось, позорный закон о компенсации дикого повышения тарифов "Экоальянса" из карманов
налогоплательщиков (что подается как невероятная благодать и подарок для них), принят. "Единороссам"
слава.

15:33 Не удивимся, если коммунисты сольют список проголосовавших за законопроект. Это будет умным
ходом и сильно сократит шансы их оппонентов на переизбрание.

15:34 Против проголосовало 15 человек. Это больше всей фракции КПРФ - тут и ЛДПР, и "Народный
депутат". А "ЕР" и их прихвостни из "Справедливой России" как обычно.

15:34 У нас перерыв на 15 минут.

16:00 Продолжаем. Скучный министр финансов республики Мадаев бубнит под нос.

16:08 Министр финансов выступает с поправками в бюджет на 2022 год. Последними в этом году - скоро уже
принимать новый.

16:11 Большое количество поправок удивило коммуниста Баира Цыренова. Он недоумевает - как
формируется бюджет и прогнозируются поступления по налогам, если они так часто меняются? Ответа нет.

16:14 Приближаемся к концу сессии. Сюда депутаты по традиции вынесли то, до чего, желательно, не должны
добраться любопытные журналисты и зеваки, уставшие от часов болтовни. И вот что мы здесь находим -
законопроект о расходах на депутатов Хурала в 2023 году.

16:15 И что же вы думаете? Ноль вопросов! Всех, включая оппозицию, все устраивает! Еще бы - ведь эти
расходы растут каждый год.

16:16 На депутатов в 2023 году потратят 285 миллионов рублей. Больше четверти миллиарда на деятельность
66 человек. Но надо дать им должное - по сравнению с 2022 годом запросили всего на 200 тысяч больше...



16:17 Переходим к важнейшему вопросу сессии - окончательному принятию бюджета на 2023 год.

16:17 Доход бюджета - 107,9 миллиарда рублей, расходы - 115,6 миллиарда. Дефицит растет год от года, как
и положено зависимой, нищей дотационной республике.

16:21 Коммунист Цыренов в очередной раз обращает внимание на то, как легко изменяется статья по
налоговым доходам, и если вдруг появляется нужда в финансировании поправок "нужных" депутатов, эти
деньги власти республики просто накидывают в доход по налогам.

16:24 Депутаты-единороссы, представляющие законопроект, включают дурака и не дают внятных ответов на
вопросы коммуниста.

16:26 Эржена Чимитцыренова (КПРФ) поднимает вопрос о проблемах с электроэнергией у жителей ряда
территорий в Бурятии. На решение проблемы нужно 60 миллионов, но их по каким-то причинам в бюджете не
нашлось. Но нашлось на пиар депутатов в газетах, конечно.

16:28 Повышения стипендий учащимся ССУЗов тоже не заложено в бюджете. Обещают "рассмотреть в
течение года". Понятно.

16:34 Депутата Виктора Мальцева несет. Предлагает вводить в России военный коммунизм.

16:41 Депутат Тумэн Дондоков недоумевает выделению 120 миллионов рублей на таксацию лесов, когда
столько по факту не расходуется на эти цели, а на сельское хозяйство выделяется лишь 1-1,5% расходов
бюджета, а на стипендии не тратится вообще.

16:43 Кстати, на одном из комитетов в поддержку сельского хозяйства высказывалась и зампред Хурала,
единоросска Татьяна Мантатова:

"Если сравнивать нашу ситуацию в отрасли сельского хозяйства, то в той же Иркутской области на поддержку
АПК уходит значительно больше финансовых средств, там даже не хватает земли, чтобы развивать сельское
хозяйство. В Бурятии же много неосвоенных земель. Кроме того, сельское хозяйство – это продовольственная
безопасность, обеспеченность страны и региона, в связи с чем, расходную часть однозначно нужно
увеличивать".

Но сейчас помалкивает - партия не велит. Странная тактика - в итоге "народную повестку" качают только
коммунисты.

16:48 Пикантная ситуация. Депутат Дорош (ЛДПР) предложил перебросить 100 миллионов из "депутатских"
денег (тех, что они тратят на округах) на поддержку СВО. А Баир Гармаев ("Справедливая Россия") против. Не
патриот, что ли? Позор!

16:51 Удивляться тут не стоит. Депутаты - патриоты лишь пока это выгодно. Но сейчас им предлагают отдать
на фронт деньги, на которые они собираются пиариться перед выборами 2023 года. И это для них важнее.

П - приоритеты.

16:51 Спикер Павлов заявил, что на СВО и так уже достаточно отправили, хорош. Ох, наговорят сегодня все
эти ребята. Ужасный цинизм.

16:53 Ох усадил Дорош коллег. Как корежит, разрываются, бедолаги!

16:54 Про деньги бюджета спикер Павлов говорит "это наши депутатские деньги". Это привело в ярость
коммуниста Ковалева: "Прекратите так говорить. Это бюджетные, а не депутатские деньги. Не ваши личные".

16:55 Поборник регламента спикер Павлов сам нарушает регламент, отвечая "хейтерам" вне очереди. Этими



хуральсками заветами впору подтираться уже, совершенно они девальвировались за четыре года работы
этого созыва.

16:59 Тоталитаризм от спикера Павлова - совсем с ума сходит дедушка к концу созыва. Сейчас лишил слова
депутата Бобкова до конца сессии за открытую и корректную критику председателя.

17:01 При этом сам Павлов нарушил регламент - для лишения слова депутата он должен провести
голосование, но он этого не сделал.

17:02 В итоге за "беспризорного" Бобкова заступаются коллеги из других партий. Когда спикер сумасшедший,
то против него объединятся даже идейные враги.

17:13 Лишь девять депутатов проголосовали за передачу депутатских денег на помощь участникам СВО. Это
все, что нужно знать о патриотизме депутатов.

17:15 Бюджет эти недопатриоты еле-еле приняли. Но будет еще третье чтение. Молимся.

17:19 Депутаты обсуждают "примерную программу работы на 2023 год и в перспективу". И это во времена,
когда планировать что-либо больше, чем на неделю вперед, бессмысленно. Великие люди.

17:25

Не

можем не отметить вот этого героя. Председатель Счетной Палаты Евгений Пегасов провисел всю сессию от
начала до конца. Сделал ли он что-то полезное? Нет. Проявил ли он невероятное терпение, слушая все это?
Очевидно, да. Наше уважение. И соболезнования.

17:26 Сессия закончилась, а трансляция оборвалась, несмотря на положенный в конце гимн. Не патриотично,
но это свойство, как мы сегодня узнали, депутатам недоступно. Спасибо, что провели эту сессию вместе с
нами, оставайтесь с Бабром - потому что он уж точно остается с вами. И до скорого.

17:26 Сессия закончилась, а трансляция оборвалась, несмотря на положенный в конце гимн. Не патриотично,
но это свойство, как мы сегодня узнали, депутатам недоступно. Спасибо, что провели эту сессию вместе с
нами, оставайтесь с Бабром - потому что он уж точно остается с вами. И до скорого.
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